
联赛客场挑战北京女排

天津渤海银行女排力争连胜

U21国足迎来热身赛考验

本报讯（记者 顾颖）昨天傍晚，中国足
协公示了涉及2025赛季中国足球职业联
赛准入的，首批完成债务清偿的俱乐部名
单。包括天津津门虎在内的41家中超、中
甲、中乙俱乐部在列，中超的武汉三镇、沧
州雄狮、长春亚泰，以及本赛季刚刚从中超
降级的梅州客家等10多家2、3级联赛俱乐
部暂时未被公示。

11月 25日，中国足协关闭了准入材
料网络提交端口后，经过一周审查，围绕
着最核心的工资、债务问题，公示了首批
完成清欠的俱乐部名单接受社会监督，

公示期为 3 天。中国足协特别对所谓
“债务清偿”做出说明——薪酬发放审查
期截止到 2024 年 10月 31日，11至 12月
的薪酬将被纳入下一年度准入审查范
围，另外足球行业外的债务，不在本次准
入审查范围内。
暂未公示的10多家俱乐部，谁能稍后

进入第2批公示名单，仍需进一步观察。
另外对标每次赛季更迭的准入工作，今年

比较特殊的是围绕着反腐、反赌、扫黑的行
业处罚，处罚一旦出台，相关俱乐部怎样开
展新赛季的工作，包括整体投入与目标的
制定，都值得持续关注。

今天开始的亚冠精英联赛第6轮比
赛，上海海港队主场对阵韩国光州 FC
队，明天上海申花队主场对阵韩国蔚山
现代队、山东泰山队客场挑战日本川崎
前锋队。

本报讯（记者 顾颖）日前，河西区体育
局、河西区足球运动协会共同发起了区内青
少年足球创新发展座谈，同时对外宣布与克
鲁伊夫足球学院签约、“国门守门员精英训
练营”成立。上述活动与项目的开展，旨在
探索河西区校园足球、专业青训的扎实发展
之路，培育青少年足球人才的精英培训体
系，以及突破性的专项培训体系，包括用更
新的视角与思路搭建赛事运营平台。
活动得到天津市体育局、天津市足球运

动协会，以及河西区各方面的鼎力支持。尤
其河西区足协与西班牙约翰·克鲁伊夫足球
学院签约合作受到了广泛关注，这也标志着
克鲁伊夫足球学院在天津成功“落地”。众多
天津足球名宿参与了活动，均表示愿意倾尽
所能，为夯实河西区青少年足球运动基础、推
动天津市青少年足球运动发展贡献力量。

本报讯（记者 申炜）为备战明年进行
的U23亚洲杯预选赛，中国U21男足已于
海口展开为期半个月的集训。为检验训练
成果，中国足协特意邀请了伊朗U19男
足，进行两场热身赛。

U23亚洲杯预选赛明年9月开战，绝
大多数亚足联会员协会该年龄段队伍的组
队工作还没有展开。相比之下，中国足协
的组队工作较早，在过去半年时间里，中国
U21男足已进行了多场国际热身赛，取得

了不错的效果。球员们无论在技战术能力
还是经验上都有所提高，拜合拉木、胡荷韬
等球员还进入了国家队。

中国U21男足的本期集训，并不在国
际比赛日窗口期，因此寻找对手难度较
大。对此，中国足协只邀请了伊朗U19男
足进行两场热身赛。中国U21男足尽管

有以大打小的优势，但伊朗U19男足的个
人能力和身体对抗都相当出色，比赛依然
具有不小的难度。

此外，明年在深圳举行的U20亚洲杯
昨天公布了赛程。中国U20男足将在明
年2月12日对阵卡塔尔队，15日和18日分
别对阵吉尔吉斯斯坦队和澳大利亚队。

本报讯（记者 苏娅辉）昨天，2024年
成都国际乒联混合团体世界杯展开小组赛
第2轮争夺。中国队以总比分8：0完胜印
度队，取得小组赛两连胜，提前锁定小组出
线资格。

与首轮比赛相比，国乒在阵容上有所调
整，女单方面，由王艺迪替换王曼昱出战。
混双和男单的比赛，继续由林诗栋/蒯曼、王
楚钦出战。从两场阵容安排不难看出，孙颖
莎在福冈总决赛遭遇双线“一轮游”后仍在
调整中，这是教练组对她的保护。外界期待
的孙颖莎与王楚钦在巴黎奥运会之后的首

秀，也只能继续等待。国乒派出林诗栋/蒯
曼在小组赛中进行锻炼，以此考察这对年轻
组合。王楚钦两场小组赛连续出场，教练组
也是有意给他更多适应比赛、寻找感觉的机
会，让他彻底重新找回状态。女单变阵，则
是让队员轮换上场适应比赛节奏。

本轮面对以打法独特著称的印度队，

国乒队员虽遇到了一定挑战，但都顺利克
服。首盘混双，林诗栋/蒯曼3：0战胜钱德
拉/瓦提克。次盘女单，王艺迪3：0击败戈
尔帕德。第3盘男单，王楚钦2：0战胜苏拉
瓦朱拉。国乒完胜印度队后，携小组赛两
连胜提前锁定出线资格。今天，国乒将迎
来小组赛的最后一个对手美国队。

本报讯（记者 苏娅辉）北京时间昨天，
2024年度世界田联颁奖典礼在摩纳哥举
行。博茨瓦纳短跑新星特博戈和荷兰长跑
名将西凡·哈桑分别荣膺年度最佳男子、女
子运动员奖。

在巴黎奥运会男子200米决赛中，特
博戈以19秒46夺冠，成为博茨瓦纳历史上
首位奥运会冠军，并创造新的非洲纪录，还
夺得男子4×400米接力银牌，同时获得径
赛类最佳男子运动员奖。

哈桑在巴黎奥运会上创造了历史，她
以2小时22分55秒夺得马拉松冠军，并刷
新奥运会纪录，在5000米和10000米收获
两枚铜牌，成为首位在奥运会的这3项赛
事中均有奖牌入账的运动员，还被评为女
子场外项目年度最佳运动员。

中国足协公布首批完成清欠俱乐部名单

混合团体世界杯小组赛两连胜

国乒提前锁定出线资格

世界田联年度最佳揭晓

克鲁伊夫足球学院落户河西区

上津云客户端
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“全套贝多芬系列九”6日呈现 门票开演前三周售罄

观众热情 交响乐不再曲高和寡

朱胜民少儿歌曲作品演唱会举行

近两百名小歌手唱“童歌”

■ 本报记者 张帆 摄影 姚文生

12月6日，天津歌舞剧院艺术总监、著
名指挥家李飚将执棒天津歌舞剧院管弦乐
团，在天津大剧院为观众带来“全套贝多芬
系列九”交响音乐会。目前，乐团正在紧张
排练，以期将“乐圣”贝多芬的不朽之作《d
小调第九交响曲》（以下简称《第九交响
曲》）完美呈现在观众面前。昨天，记者走
进排练厅，采访了乐团成员。
青年小提琴手孙亚洁全程参与了“全

套贝多芬系列”交响音乐会，从排练到演
出，近两年的经历让她受益匪浅：“从（贝多
芬）第一场到第九场一路走来，李飚指挥对
我们的要求始终如一的严格。通过这段时
间的排演，我的收获很多，也更深刻地感受
到交响乐的魅力和音乐的灵魂。”舞台上，
小提琴是距离指挥最近的声部，压力自然
不小，“指挥会指出我们很多细节处理上的
问题，对我们提升音乐的理解力很有帮
助。每次排练完，有自己觉得不满意的地
方我都要回去加练，把它当成自己的‘作

业’完成好。”孙亚洁说。
李飚表示，本场音乐会的排练过程非

常辛苦：“《第九交响曲》是贝多芬交响乐作
品中演奏难度最大的。和其他音乐会相
比，这一次我们的排练时间多了近一倍，目
的就是让大家能够不留遗憾地完成演出。
每一次贝多芬《欢乐颂》的演出，对于乐迷
和演员来说仿佛是一次节日。我也希望通
过这个作品，让天津的观众能够在家门口

欣赏到经典的古典音乐。对于任何一个乐
团来说，全套贝多芬交响音乐会演起来是
非常困难的，但我们演下来、拼下来了。一
个真正有文化的城市应该是有歌剧、有古
典音乐的，我相信这个系列演出可以为天
津的文化名片加分添彩。”
《第九交响曲》为何如此“迷人”？李飚

说：“今年是《第九交响曲》首演200周年。
今天，在世界上的任何一个角落，人们几乎

都能听到《第九交响曲》第四乐章《欢乐颂》
的各种演绎版本，可见这是多么深入人心
的作品。它是人类艺术史上的一座高峰，
描绘的不仅是作曲家的一生，也是人类在
困境中如何勇毅前行的生动写照。这样的
音乐不是写出来的，是从心里面流淌出来
的。也正是从贝多芬开始，很多著名的作
曲家，比如马勒、布鲁克纳，都尝试把第九
部交响曲作为创作的最高境界。”
热情、专业的观众是培育古典乐市场

的“沃土”。说起观众，李飚不免动情：“交
响乐不再曲高和寡，它是可以深入人心
的。这场音乐会的演出门票在开演前三
周就售罄，我们甚至把合唱席上剩余的十
几张票也卖掉了，就是希望有更多观众可
以现场感受这部伟大的作品。天津有深
厚的音乐教育基础，许多乐迷连买了我们
9场的票，我在现场也看到很多三口之家
来看演出。还有很多乐迷是专程从北京
赶来，看了我们全部贝多芬的演出。他们
的热爱是对我们从事古典音乐工作最大
的支持和动力。”

■ 本报记者 仇宇浩

昨日，《咬文嚼字》编辑部发布了2024年
“十大流行语”：“数智化”“智能向善”“未来
产业”“city 不 city”“ 硬 控 ”“水灵灵
地×××”“班味”“松弛感”“银发力量”“小
孩哥/小孩姐”。在接受本报记者采访时，
《咬文嚼字》主编黄安靖解读了今年的“十
大流行语”，并解释了“city不 city”破例入
选的原因。
黄安靖说，智能时代来临，人工智能正

在推动社会与产业革命，体现在语言上，就
是人工智能语词的大量出现并广泛流行，
“同时，人工智能给社会治理和伦理等方面

带来的隐患和风险，也引发广泛关注。我
国提出的‘以人为本、智能向善’的发展理
念，成为打造全球人工智能良好发展生态
的基石。故而，‘智能向善’成为世界超级
流行语。”
黄安靖坦言，2024 年巴黎奥运会期

间，中国队“00后”小将成为挑大梁的中
坚力量，而他们面对压力甚至委屈时的阳
光自信和应对自如，同样赢得了社会赞
赏，“这就是‘松弛感’火遍全网的直接原

因。如今，社会鼓励孩子表达自我、探索
未知，孩子们得到了更多发挥潜能的机
会。有‘小孩哥’11岁能造‘火箭’，有‘小
孩姐’14岁创下奥运会纪录。他们年纪
虽小，却拥有非凡才能，许多成年人都自
叹不如，便在‘小孩’后加上‘哥/姐’称呼
他们。‘小孩哥/小孩姐’由此成为热词，广
为传播。”
老年群体对社会发展的推动力量也不

可小觑。黄安靖表示，如今，越来越多的老

年朋友参与志愿服务、文化教育等活动，发
挥余热，“‘银发力量’正在为中国式现代化
事业注入源源不断的发展力量。”
与以往不同，今年的“十大流行语”里

出现了带有外语单词的“city不 city”。黄
安靖向记者解释了此次破例的原因：“与以
往未入选的字母词不一样的是，它本质上
是一个汉语词语结构，只不过添加了外语
单词，总体来说，它的汉语构词特征是第一
位的。另外，它体现了一种非常特殊的社
会现象：中国实施144小时过境免签政策
以来，吸引了众多外国友人前来旅游。具
有强时代特征和强社会价值特征，是‘city
不city’能破例入选的原因。”

2024年“十大流行语”发布

本报讯（记者 张帆）昨天，“童心·童歌”朱胜民少儿歌曲作品
演唱会在民族文化宫举行。
国家一级编剧、词作家朱胜民曾任市文联创作室主任，18岁

开始歌词创作，在半个多世纪里创作了数千首歌词作品，少儿歌词
的创作占了很大的比重。他表示：“一个为孩子们写作的作者，一
定要俯下身来，以孩子同等的高度去观察童年世界，认真倾听他们
的奇言妙语，思考他们的奇思妙想，时常沉浸在孩子的世界里，使
自己创作的脉搏始终与孩子同步。”他创作的歌曲《共享阳光》被选
为第四十三届世界乒乓球锦标赛会歌；词作《那年秋天》获2021年
中国文联庆祝中国共产党成立100周年百首优秀歌词；歌曲《信
仰》入选2023年文化和旅游部国家艺术基金项目。
演唱会上，近两百名小歌手共同唱响由朱胜民创作的《少年中

国梦》《小伞花》《万水千山》等30多首少儿歌曲。

本报讯（记者 仇宇浩）近日，国家图书馆（国家古籍保护中
心）、天津图书馆（天津市古籍保护中心）先后联合天津外国语大
学、南开大学举办“古籍保护课程进校园”活动。
北京国图创新文化服务有限公司总经理张立朝，为天津外国

语大学近百名师生开讲“新文创·新阅读”，阐述了图书馆进行文创
开发的政策环境、用户环境、实施路径及产业化规划。
在南开大学，江苏省古籍保护中心副主任陈立，以“经典再造

文脉传承——新时代古籍整理出版的责任与使命”为题作专题讲
座，总结了新中国成立以来古籍整理出版的历程与特点，并结合实
际案例阐述了古籍整理出版的重要意义。

古籍保护课程进校园

本报讯（记者 仇宇浩）日前，著名中国古典小说戏曲研究专
家、南开大学教授宁宗一的《中国古典戏曲名作十讲》由北京出版
社出版。
宁宗一对中国古典小说、戏曲的研究独树一帜。该书为“大家

小书”丛书之一，书中收录了宁宗一解读《西厢记》《窦娥冤》《牡丹
亭》《汉宫秋》《长生殿》《单刀会》等中国古典戏曲名作的文章。作
者不仅对戏曲文本进行赏析，还从传统文化的角度讲述了中国传
统美学在戏曲中的表现，带领读者感受古典戏曲之美，领悟其中蕴
含的民族精神。

《中国古典戏曲名作十讲》出版
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本报讯（记者 梁斌 摄影 谢晨）今天
19：30，2024—2025赛季中国女排超级联赛
A级常规赛第11轮，天津渤海银行女排在
客场迎战老对手北京女排。昨天的赛前适
应性训练，天津队代理主教练陈方布置了
细致的战术演练。经验丰富的二传姚迪上
轮复出，在其带领下主场战胜老对手江苏
队，天津队士气有所提升，力争赢下这场
“津京之战”，取得两连胜。

昨天上午，天津队来到北京队主场——
朝阳体育馆进行了赛前适应性训练，整堂训
练课安排得很紧凑，包括防守、拦网、扣球等
单项技术训练以及分组对抗环节。北京队
本赛季联赛引进两名颇具实力的外援波黑
主攻贝吉奇、塞尔维亚接应维林以及内援国
手自由人王梦洁，天津队曾在本赛季联赛第

4轮主场2：3憾负对手。训练结束后，陈博雅
认为相比原来的光彩体育馆，对于朝阳体育
馆的场馆顶部灯光不太适应，她表示：“该场
馆比人民体育馆要大一些，训练中也在扣
球、垫球的感觉上进行相应的调整。场馆顶
部中间的一条灯带有些晃眼，大家也在通过
训练努力去适应。”

分组对抗训练环节，二传姚迪继续出
现在球队主力阵容一方，上一场有不错发
挥的接应陈博雅坦言自己与姚迪在传配上
提升默契度，“上一场和迪姐（姚迪）的配合
比我想象中的效果要好，随着她的状态逐
步恢复，训练再进一步加强磨合，传配默契
度肯定会再有提升。全队虽在一传环节上
有阶段性的不稳定，但大家在场上也都积
极沟通、快速调整，努力确保一传稳定性。”

直播提醒

天津女排

VS

北京女排

今天19：30

TJTV5现场直播

荧屏遥控器

电视剧

黄金频道

天津卫视（101）

19：30 南来北往

21：20 群英会

天视2套（103）

18：50 雪花那个飘

21：00 艺品藏拍

天视3套（104）

19：00 夺金战

天视4套（105）

15：00 财富+故事

21：00 都是兄弟

天视5套（106）

18：00 旗开得胜

教育频道（107）

20：10 教育新气象

（节目如有变动，以当天播出为准）

天津卫视

南来北往（21、22）
■在火车站，旅

客们拥挤着上车，一
个名叫东东的小朋友
被人贩子偷走。汪新
主动请缨去哈城搜寻
人贩子，马魁同汪新
一起共赴哈城。第二
天，两人到了郊外寻
找线索却一无所获，
准备打道回府时，意
外撞见有人被群殴。
两人出面替被揍的人
说情，眼看汪新和马
魁也要被揍，突然出
现了一个人把俩人救
下了……

文艺频道

雪 花 那 个 飘
（35—37）

■学院考虑到刘
翠翠的特殊情况，决
定取消开除刘翠翠的
处罚，改为退学。曹老
二把刘翠翠接回凤凰
屯，又一次上门提亲，
刘翠翠被他的深情打
动，终于决定嫁给他。
冷雪松告诉陶自然，李
阔老师并没结婚，目前
仍单身，这对陶自然来
说，真是天大的好消
息，她不想再失去李
阔老师……

影视频道

夺金战（13—16）

■秦武通过这次
劫法场以及赵汉亭的
一系列动作，怀疑城
中有联络站，并且赵
汉亭等人可能藏匿在
城中，于是带人挨家
挨户搜查。与此同
时，小辣椒被抢救过
来，被张天佐逼供，让
她招出游击队的下落，
小辣椒誓死不说。一
串红等人藏在很早以
前设置的一个据点内，
一边躲避秦武等人的
搜捕，一边派人去医
院打探消息。田鸿年
等人找不到土匪的去
向，担心一串红会冲
动到医院劫人，于是
让花猫给陈英送信，
让她想办法找到土匪
落脚点并和一串红取
得联络，让他们不要
轻举妄动……


